

REPUBLICA DE CHILE	
PRESIDENCIA	
REGISTRO	ARCHIVO
NR.	93/20203
A:	04 OCT 93
P.A.A.	<input checked="" type="checkbox"/> R.C.A.
M.T.O.	<input type="checkbox"/> EDEC
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>

SEMBLANZA DE ERNESTO SAMPER PIZANO

ARCHIVO

Ernesto Samper Pizano nace el 3 de agosto de 1950 en la ciudad de Bogotá en el hogar de Don Andrés Samper Gnecco y Helena Pizano de Samper, cursa sus estudios de primaria y secundaria en el Colegio Gimnasio Moderno y luego ingresa a la carrera de Derecho y Economía en la Universidad Javeriana, en donde recibe el ejemplo de rectitud y valores morales del Padre Gabriel Giraldo. Allí comparte pupitre con destacados exponentes de su generación como Carlos Pizarro, candidato del M-19 asesinado y Nohemí Sanín, actual Canciller colombiana entre otros.

Desde esa época ya trabajaba como profesor en la Universidad Central de Bogotá para costear sus estudios. Además se vincula con el sector bancario nacional, a los veinte años de edad, como Jefe de Investigaciones Económicas del Banco de Colombia.

Fundador del Consultorio Jurídico de la Universidad, se destacan desde entonces sus inquietudes de tipo social, con su aplicación en las materias del derecho.

Obtiene el título de doctor en Ciencias Jurídicas y Económicas en la Universidad Javeriana de Bogotá en 1973 y viaja a México en donde se especializa en la Compañía Nacional Financiera en Mercado de Capitales.

Cuando regresa al país se dedica a la docencia en la Universidad Javeriana donde dicta clases de Desarrollo Económico. Estando en estas actividades académicas, el sector financiero lo llama para dirigir el principal gremio de ese sector en Colombia, la Asociación Nacional de Instituciones Financieras, ANIF, posición que desempeña con extraordinario éxito, colocando a este gremio a la vanguardia en Colombia y convirtiéndolo en centro del debate económico y político del país y en interlocutor calificado del gobierno, a nombre de la empresa privada con lo que llamó "un nuevo sentido de la agremiación" Samper promueve discusiones sobre la pobreza, la distribución del ingreso, la justicia y la marginalidad política.

Con 25 años apenas, Samper era en 1975 el "niño genio" de los gremios en Colombia. Durante su fecundo paso por el sector privado nacional edita varias publicaciones sobre economía colombiana, entre las que se destacan "Bases para el Desarrollo Constitucional Financiero", "Ensayos sobre el Desarrollo Colombiano" y "Para quien fue la Bonanza Cafetera". Además publica varios

trabajos relacionados con el sector financiero como "Financiamiento del Desarrollo", "Movilización de Recursos en América Latina", entre otros.

En 1981 deja la Presidencia de ANIF para ingresar a la actividad política: el ex-presidente Alfonso López Michelsen lo llama a asumir la Coordinación Nacional de la Campaña Presidencial de ese año. En esta campaña pierde López frente a Belisario Betancur, pero Samper comienza a ser reconocido por el país entero como una posible alternativa presidencial. Con su reconocida creatividad y capacidad de trabajo descolla y despierta grandes simpatías entre sus copartidarios en distintas regiones. El Presidente Betancur, quien había sido su jefe en la Anif, lo designa entonces Embajador Extraordinario a la Asamblea de las Naciones Unidas, experiencia de gran importancia para adquirir una visión universal de los conflictos económicos y sociales.

En 1982 funda y asume la Dirección del Instituto de Estudios Liberales de Colombia, organización que bajo su mando imprime una nueva dinámica al partido a través de foros, intervenciones y discusiones públicas sobre temas de interés nacional. En su condición de Director del Instituto asume la Secretaría General del Partido Liberal hasta 1984.

Para esa época toma la decisión de dedicarse de tiempo completo a la actividad política y comienza a surgir con bastante fuerza en las elecciones de 1984 en las que es elegido Diputado a la Asamblea Departamental de Cundinamarca y Concejal de Bogotá con la mayor votación individual de esos comicios. Luego presenta su nombre como aspirante al Senado de la República en 1986 y es elegido con la segunda votación en la capital del país, superado solo por el extinto líder político liberal Luis Carlos Galán Sarmiento, con quien desde muchos años atrás lo unía una sólida relación personal y familiar que los unirá desde ese momento hasta la muerte de Galán.

En ese entonces inicia con Galán una dura lucha política por remover las viejas y burocratizadas estructuras del partido y comienza una renovación que Samper apoya "desde adentro" del partido. Como Concejal de Bogotá promueve las bases para la reorganización social y política de la ciudad.

Comienza entonces a cristalizar un proyecto político para el país con ideas liberales, de avanzada, con profunda raíces sociales demostradas con su impulso decisivo a leyes como la Reforma Urbana, la de pensionados y de cooperativas. Sus ideas, identificadas con las causas populares y su firme postura frente a las

injusticias que padece la sociedad colombiana, reciben un gran respaldo de las clases menos favorecidas del país. La opinión pública empieza a reconocerlo asimismo por su extraordinario sentido del humor, escaso hasta ese momento en la política colombiana, y por su abierta personalidad reflejada en un cálido contacto con la gente de todos los estratos sociales.

En la Convención Liberal de 1987 Samper es elegido Miembro de la Dirección Nacional de su Partido y Presidente de la misma y desde esa posición comienza su trabajo por lograr la reincorporación de Galán al Partido, sobre la base de un sistema democrático de elección interna del candidato, amplio y libre de las maquinarias políticas. Así se llega a la consulta popular abierta a todos los electores. En el curso de esa campaña el 3 de marzo de 1989, cuando se dirigía a la fronteriza ciudad de Cúcuta para efectuar la inscripción oficial de su candidatura, es víctima de un atentado en el aeropuerto de Bogotá; sobrevive milagrosamente tras recibir 11 impactos de bala de los cuales aún conserva cuatro en su cuerpo. Samper pasa ese día a ser una víctima más de la cuenta escalada narcoterrorista en el país, lista en la cual figuraban Carlos Pizarro, Rodrigo Lara Bonilla, Luis Carlos Galán, Bernardo Jaramillo, Guillermo Cano y miles de colombianos más.

Meses mas tarde, recuperado del atentado, reanuda su campaña y recorre el país. Obtiene 1'000.000 de votos, perdiendo frente al actual presidente César Gaviria la nominación del liberalismo.

Acepta los resultados y acompaña con decisión y lealtad al candidato liberal que logra la victoria en mayo de 1990. Al comienzo del gobierno, Gaviria lo llama a hacer parte de su equipo en el Ministerio de Desarrollo Económico, desde donde impulsa cambios fundamentales para la economía nacional con el despegue del modelo colombiano de internacionalización, la creación del Ministerio de Comercio Exterior y del Banco de Comercio Exterior y el cambio radical en la política de vivienda del país, adoptando el esquema del subsidio familiar directo para la vivienda de interés social.

Su labor se destaca por la capacidad de concertación y diálogo con el sector privado colombiano, gracias a lo cual se gana la confianza del empresariado nacional. En su condición de Ministro es elegido Presidente de la Comisión del Acuerdo de Cartagena y del Directorio de la Corporación Andina de Fomento.

Desde esos foros internacionales se convierte en el gran artífice de la

revitalización del Pacto Andino y la consolidación de la integración Colombo-Venezolana, el proceso más exitoso y avanzado de latinoamérica.

Sale del Ministerio de Desarrollo en noviembre de 1991 tras año y medio de exitosa gestión, recibiendo el reconocimiento público del sector privado colombiano, por su entereza para defender la gradualidad y selectividad del proceso de apertura. Es nombrado Embajador de Colombia en España desde donde coordina la participación colombiana en las celebraciones del Quinto Centenario del Descubrimiento de América y adelanta una vigorosa tarea de defensa del nombre de Colombia en Europa y la protección de los derechos de los colombianos en España. Allí logra además reactivar la construcción del sistema de transporte masivo de Medellín.

En mayo de 1993 decide renunciar a la Embajada para presentar su nombre como candidato a la Presidencia de la República en nombre del partido liberal, competencia en la cual aparece actualmente como la primera opción de acuerdo con los distintos sondeos de opinión efectuados hasta el momento en Colombia.

Casado con Jacquin Strouss, con tres hijos de 18, 10 y 8 años, Samper pertenece

a una familia muy vinculada al desarrollo económico de Colombia. Sus bisabuelos trajeron la luz a Bogotá y uno de sus antepasados, al finalizar el siglo pasado, también fue candidato a la Presidencia.-